

# El Telégrafo.

ÓRGANO DEL PARTIDO NACIONAL

Año IV. >

LA PAZ, SABADO 7 DE MARZO DE 1896



## “EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

OFICINA— CALLE DE COLON N° 84.

CASILLA DE CORREOS N.° 82.

### TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

## “LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

TIENE EN VENTA:

PAPEL DE IMPRENTA

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujos,

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.° 84.

Casilla de Correo N.° 82.

## CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

Además graba lápidas.

Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

## Avisos.

DERECHOS SOBRE PRODUCCIÓN DE ESTAÑO DEL DEPARTAMENTO.

Ponemos en conocimiento del público, que como agentes de los Licitadores de este impuesto, somos los encargados para expender las guías sobre la producción de Estaño, y visar las de otros Distritos mineros que se exporten por esta vía.

V. Farfán y Cia.

¡ACABA DE LLEGAR!

Abanicos, guantes de preville, carteras, billeteras, pañuelos dobladillos de hilo, cortaplumas, sombreros de paja para hombres y niños, cajitas de música, tohallas finas, chaquetillas finas de lana, cinturones elásticos de metal para señoritas, cinturones para caballeros, corbatas “Excelsior”, chaquetas de pura lana para hombres, pañuelos de seda, sujeta-vestidos de señora, frazadas, calendarios perpetuos de cuero, carteras con útiles, cigarreras, portamonedas, capillitas con hermosas imágenes, maletas de viaje, Joyeru double finos, gemelos, leontinas, broches, prendedores, lapiceros, relojes de bolsillo y con despertador, bastones á la moda, artículos bonitos de plomo y lata para escritorio, mantillas de fieltro, capitas preciosas para señoritas, vestidos jersey y de hilo de Batista, cuadros al óleo sobre metal, cortes de vestido armados á la última moda con sus respectivos figurines, fichus y primaveras, chaquetillas de punto, abrigos, manteletas.

¡Un nuevo y variado surtido de popelinas!

Corsés finos y baratos con barillas de acero y ballenas, adornos de abalorios y felpilla para sombreros, flores artificiales, casinetes finos, sombreros fulares finos para caballeros

¡Sombreros finísimos de felpa con fuste de corcho.

Y otros muchos artículos mas á precios—

¡¡BARATÍSIMOS!!

15 y 17 calle chirinos 15 y 17

SOMBRERERIA PACEÑA  
Dionisio Rivero.

HABITACIONES

Se desea tomar en alquiler habitaciones amuebladas que correspondan á un hombre solo.

Se pagará buen precio.

En esta oficina se dará razón de las condiciones y del interesado.

DONATO GONZALEZ

Y  
ARTURO LOAYZA

ABOGADOS

Bufete—Socabaya 12.  
Casa de doña Rita Záñes.

Ninguna ANEMIA resiste Á LA HEMOGLOBINA DE V. DESCHIENS. VINO — ELIXIR — JARABE — GRAGEAS

“MAS VALE TARDE QUE NUNCA”

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

## Emulsion de Scott

arranca el mar de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

No hay emplasto poroso como el “Excelsior.”

EMULSION de SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO



CON: HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA ES TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

COMBINA LAS PROPIEDADES NUTRITIVAS Y MEDICINALES DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO Y LAS VIRTUDES TÓNICAS Y RECONSTITUYENTES DE LOS HIPOFOSFITOS. CON SU USO SE OBTIENEN SIMULTÁNEAMENTE LOS EFECTOS DE ESTOS DOS VALIOSOS Y BIEN CONOCIDOS REMEDIOS. ES BIEN TOLERADA Y ASIMILADA POR LOS ESTÓMAGOS MAS DELICADOS, Y NO CAUSA NAUSEA NI DIARREA COMO ACONTECE FRECUENTEMENTE CON EL USO DEL SIMPLE ACEITE.

CURA RADICALMENTE LA BRONQUITIS LA TOS EL REUMATISMO LA TISIS LA ESCROFULA LA ANEMIA LOS RESFRIADOS LA DEBILIDAD GENERAL EL RAQUITISMO EN LOS NIÑOS

Ningun remedio cura las enfermedades consuntivas, tanto de los niños, como de los adultos, las afecciones del pecho y aparato respiratorio, ó restablece los débiles, anémicos y escrófulosos, con tanta rapidez como la EMULSION de SCOTT. Exíjase la legítima.

De Venta en todas las Droguerías y Farmacias. SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

Oh! exquisito perfume! exclamaban las hermosas americanas, presentando sus pañuelos á una magnífica fuente que representaba una japonesa. Esta fuente, una de las grandes atracciones de la Exposición de Chicago, vertía el delicioso y aristocrático Extracto de Kananga del Japon, de Rigaud y C<sup>o</sup>.

En todas las Perfumerías.

Las personas formales no se dejan embaucar por los anuncios exagerados de ciertos pectorales y recurren al Jarabe fénico de Vial para la curación de los resfriados, toses, catarros y bronquitis; este Jarabe es el que Rossini llamaba un fénix y el que Alejandro Dumas decía que tomaría por gratuito cuando no lo tomase por necesidad.

En todas las Farmacias.

LA PAZ, MARZO 7 DE 1896.

## Interior

## LOS PELIGROS DE LA SITUACIÓN.

El rumor público primero y hechos producidos últimamente en esta Capital y en la Ciudad de Oruro, con una coincidencia no sabemos si casual o prevista, han denunciado la existencia de un plan subversivo encaminado a cambiar la situación política del país, en momentos en que emplazados los partidos políticos a la lucha electoral que debe renovar el personal de los Poderes públicos, se preparan para concurrir a los comicios a llenar la función pública del sufragio.

No era concebible en verdad, que ante la convicción profundamente arraigada en la conciencia nacional de secundar el sostenimiento del orden público, bajo cuyo imperio reciben práctica aplicación los principios que consagran la alternabilidad del Poder, hubiera quien intentase siquiera hacerse reo de una conspiración que, al consumarse, habrían echado por tierra el régimen constitucional, demoliendo el edificio de nuestras instituciones, que mucho han ganado ya en su desenvolvimiento normal y progresivo a la sombra de la paz.

Sin embargo, el plan revolucionario ha existido, y es conocido en todos sus detalles, llegándose hasta a señalar a los personajes que debían actuar como gerentes o directores de la conspiración. En la Ciudad de Oruro se ha depositado a uno de los Jefes de la Columna sometiendo a una detención preventiva, a mérito de avisos reveladores que han sido tomados de la fuente misma del grupo revolucionario, y que denunciara como a autores de la revolución a hombres públicos de posición respetable en el país.

Cabe, pues, preguntar: ¿quién conspira y contra quién? Donde se ha tejido la traición que debía derrocar el Poder constituido para suplantarlo con otro de hecho, defraudado los del pueblo, único que tiene potestad para construir a los poderes del Estado? El Supremo Gobierno tiene convencimiento íntimo de los hechos que revelan la existencia de la conspiración; posee la documentación sinó completa por lo menos bastante para apreciar la importancia y la gravedad del plan revolucionario, y naturalmente debe prever las funestas consecuencias que han de sucederse si no contiene con mano enérgica la acción criminal de los conspiradores.

Con tal propósito se le han dirigido los Representantes del pueblo residentes en esta Ciudad, manifestándole los peligros de la situación. Otros órganos de centros autorizados de opinión le han representado, en igual sentido la necesidad de adoptar medidas prontas y enérgicas para salvar la constitucionalidad del país; y no obstante, estas manifestaciones, que son la expresión de la alarma que reina en el pueblo, no han hallado eco en el ánimo del señor Presidente de la República, quién no sabemos si por una confianza ciega o inconcebible en los encargados de sostener el orden público, o por un paralogismo inexplicable en las actuales circunstancias, no ha visto o no ha querido ver la gravedad de los sucesos en germen, y ha excusado dictar medidas preventivas que aseguren el funcionamiento regular de la administración pública, cortando de raíz el peligro y ahogando en su origen la sedición.

¿Cómo se explica esa anomalía entre la actitud serena y aparentemente tranquila del Gobierno y la inquietud cada vez mas creciente del pueblo? Si la conspiración ha sido fraguada, como se supone en un centro de personajes que ocupan elevada posición oficial, ¿cuánta ella ya que no con el asentimiento del Gobierno, lo menos con su tolerancia? No lo creemos.

Entre tanto, causa extrañeza que al frente de una situación erizada de escollos y que envuelve una amenaza para el régimen legal, apenas se hubiera adoptado como medida salvadora la reunión de los jefes de cuerpo para escuchar la balbuciente protesta de su adhesión al orden.

Hay mas todavía. El lema revolucionario es el *conservantismo*, y a pretexto de defender esta doctrina que no sabemos aún qué principios sustenta en Bolivia, debía izarse la bandera de la intolerancia religiosa o color de defender creencias, que no están amenazadas ni contradichas en una nación cuya profesión de fe se halla reconocida y sostenida por la Constitución del Estado. El conservantismo, si puede invocar algún programa, si tiene escuela, si ha hecho en fin, historia, la tendrá escrita en el luctuoso período de las revoluciones, cuyo imperio pretende sin duda conservar hoy al enarbolar el estandarte de la rebelión.

¿Es con tales precedentes que quiere tener personalidad política en el país?

Los partidos políticos que cifran sus aspiraciones en hacer práctica la transmisión legal del poder, y cuyo programa de principios reconoce por base fundamental la verdad del sufragio, no pueden permanecer indiferentes ante sucesos que sin embozo ya se comenta en los centros sociales, haciéndose mérito de antecedentes de mas o menos gravedad.

Efectivamente, se ha notado con sorpresa ese cambio inmotivado de Jefes y oficiales en el ejército; el retiro obligado de unos y el ingreso de otros, con la nota resalante de que el personal que ha jugado en esas evoluciones de sustitución se distingue por su color netamente adverso al partido fusionista. Tales procedimientos obedecen a simples medidas de régimen disciplinario o son el resultado de combinaciones de mayor alcance?

El partido fusionista, amante del orden, y compuesto del elemento sano de la nación, representa la gran mayoría de las fuerzas electorales del país, y tiene derecho de interrogar a los gerentes de la cosa pública, cuales son las garantías que se le ofrecen para el funcionamiento regular de las instituciones y para el ejercicio de los derechos fundamentales en los comicios de Mayo próximo. Técales interrogar si responde del orden público, si a la sombra de una paz aparente no toma aliento la sedición y pone en juego sus destructores elementos, para alzarse después erguida e imponerse al país ocasionando un período de retroceso y debilitando las fuerzas vivas de la nación con el advenimiento de la guerra civil.

Pluguiera que nuestras previsiones no se realicen, y que nuestro juicio inspirado en el sentimiento del patriotismo fuese equivocado.

Cabe hacer constar, entre tanto, que el país no aceptará gobiernos de hecho surgidos de los pronunciamientos de cuartel. Este funesto precedente que ha sido práctica de derecho consuetudinario en nuestra agitada y turbulenta vida política, se halla proscrito por el buen sentido del pueblo, que ha sustituido las imposiciones del candillaje, con los Gobiernos nacidos de su legítimo origen: el sufragio popular.

No se olvide que las situaciones de fuerza tienen un poderoso control: la resistencia armada del ciudadano.

El Gobierno puede pensarse

de que en su labor primordial de sostener el orden público, defendiendo el régimen constitucional, contará con el apoyo de la nación entera.

Representantes Nacionales—Sucre, 26 de febrero de 1896.  
Al Sr. Ministro de Estado en el Despacho de Gobierno.

Presente.

Señor:  
El grupo parlamentario de la Capital, informado de la conferencia que tuvo lugar el día de ayer entre el Señor Presidente de la República y sus delegados los HH. SS. Siles y Paravicini, cree necesario manifestar en el presente oficio, algunas consideraciones que tiendan a demostrar la gravedad de la situación, sin embargo de las previsoras disposiciones adoptadas por el Sr. Presidente de la República para asegurar el imperio de la ley.

Innegable como es la complicidad en el motín descubierto en Oruro de algunos Jefes de alta graduación y de otros personajes de más o menos influencia en el ejército, la falta de castigo por un delito tan grave, importaría dejar latente la conspiración, que puede traducirse en hechos sangrientos en el momento menos pensado. Sobre el delincuente, quien quiera que sea, debe caer la sanción de la ley; el público todo se encuentra justamente alarmado; y para satisfacer la vindicta social, los representantes suscritos consideran indispensable el mas amplio esclarecimiento de los hechos y su represión en el límite de la ley constitucional.

Introducida la división de los cuerpos del ejército de línea, división que diariamente se hace mas profunda, se ha establecido grupos en servicio electoral; el soldado se ha convertido en materia explotable y la indisciplina en los cuarteles se ha dejado sentir ostensiblemente, hasta el extremo de quedar relajada la autoridad de los Jefes: y esta situación tan peligrosa, consideran los suscritos que no se modificará, mientras no se adopte medidas radicales que extirpen por completo ese elemento destructor de la disciplina y de la elevada misión que el ejército desempeña, tanto mas necesaria en estos momentos en que la situación del país es difícil en sus relaciones internacionales y de política interna.

Confían que el Presidente de la República, firme guardián de la ley y el mas ardiente defensor de las instituciones, sabrá cumplir el deber que le impone la Constitución y creen necesario manifestar que los grupos de representantes de los demás departamentos, han concebido la idea de convocarse a Congreso extraordinario si la situación lo exige.

Quiera U. Sr. Ministro, poner este oficio en conocimiento del Sr. Presidente de la República y aceptar las consideraciones de nuestro mas distinguido aprecio, Sr. Ministro.

Adolfo Siles.—José Paravicini.  
José María Urdininea.—Jorje Calvo.—Aniceto Navarro.

Ministerio de Gobierno y Justicia.  
—Sucre, 27 de febrero de 1896.  
A los HH. RR. por la Capital señores Adolfo Siles, Senador, José Paravicini, Jorje Calvo, José M<sup>a</sup> Urdininea y Aniceto Navarro, Diputados.

Presente

Señores.

He puesto en conocimiento del Sr. Presidente Constitucional de la República el oficio de UU. fecha de ayer, que contiene algunas consideraciones relativas a la gravedad de la situación política, por la que atraviesa el país;

me encarga contestar a UU. en estos breves términos.

Si las explicaciones dadas en conferencia oficial a los Delegados señores Siles y Paravicini no eran bastantes, ha debido quedar satisfecha la aspiración del grupo parlamentario, con las declaraciones solomnes hechas el día de ayer en la reunión general de todos los Jefes del Ejército, ante el Gabinete reunido y donde se encontraron presentes los HH. Diputados y directores de la prensa local, señores José María Urdininea y Aniceto Navarro, que han debido dar cuenta a los demás señores Representantes.

Debo también asegurar a UU. en cuanto a los demás puntos de su oficio, que el gobierno cumple y cumplirá su deber, en el círculo de las atribuciones que se le confiere la Constitución Política del Estado.

Dios guarde a UU.

HH. SS.

M. D. Medina.

## LA CONSPIRACION.

Es conocida ya en sus detalles la que ha abortado en los comienzos de su ejecución, siendo esta Capital y la ciudad de Oruro las que debían ser el teatro de los sucesos preparados por el grupo sedicioso.

Se nombra en plazas y corrillos a los actores de la revolución; se cita cartas y documentos que revelan el plan subversivo; se habla hasta de términos literales del manifiesto que debía darse a la nación; y sin embargo, los sindicatos campean ufanos la población haciendo sangrienta burla de la indignación popular.

El Ministerio público cuya acción represora se ha dejado sentir antes de ahora por delitos de prensa, hoy se mantiene tranquilo e indiferente y no requiere, que sepamos la organización del sumario contra el premeditado ataque a la soberanía popular. Si a su juicio son deficientes los datos recogidos hasta aquí para ejercitar las funciones de su ministerio; si la inquietud y la zozobra públicas no son bastantes para excitar su celo y satisfacer la vindicta social; ahí está en documentos escritos, la denuncia de la conspiración, suscrita por el grupo parlamentario residente en la Capital, y que publicamos en otra sección, haciendo el debido honor a los representantes nacionales que saben corresponder a la confianza del pueblo que los eligiera defendiendo sus intereses y amparando con su autorizada palabra la constitucionalidad del país.

Recordamos que por causas infinitamente menos graves que las actuales, se desterró el 5 de agosto a ocho diputados y se decretó el estado de sitio en todo el territorio de la República. ¿Y, ahora? Se vitorea en calles y plazas a un Ministro de Estado, se le hace atmósfera política y se le torna en caudillo, al frente de la incompatibilidad que le impide el acceso a los comicios electorales y hallándose en pleno ejercicio de funciones públicas en el mas importante ramo de la Administración.

Esperemos el desenlace de los sucesos. Hoy por hoy, la situación parece salvada.

Los documentos que publicamos a continuación, y que han sido capturados por la autoridad política de Oruro, y cuyos originales se hallan en esta ciudad, han sido leídos por personajes notables del vecindario.

La acción del Ejército se ha circunscrito de pronto a destituir al Intendente de policía Don Melitón Sanjinés reemplazándolo con el 2.º Jefe de la Columna, provisionalmente.



Querido amigo y compañero: Nuestro recuerdo a Ud. en el momento más mi cabeza.

El amigo que suscribe la carta adjunta y yo, estamos a la cabeza de la revolución contra la candidatura escandalosamente oficial del Sr. Alonso.

Hay que salvar la patria, no sustituyendo una persona con otra, sino reconquistando la libertad electoral destruida por el Alonismo.

Contamos con tu patriotismo y valor jamás desmentidos.

Ponte de acuerdo con el Dr. Emeterio To

Si aceptas mi empeño, me telegrafiarás en estos términos: "el Sr. Alonso me encarga decirte que está dispuesto a pagarte el honorario pendiente."

Si no quieres engrosar nuestras filas, ni lanzarte, tú telegrama estará redactado en estos términos: "Comunica mi pésame a la familia por la muerte de Carmela."

No tengo para que encargarte reserva, en asunto tan grave a la vez que peligroso.

Espero tu contestación sin pérdida de tiempo. Aquí está todo hecho y necesitamos tu cooperación en esa importante plaza. Tu viejo hermano.

J. V. Aldunate.

Reservada para todos menos para el Sr. Tovar.

Sucre, 8 de febrero de 1896.

Sr. Coronel D. Exequiel Aldunate.

Oruro.

Querido amigo y compañero: Tengo seguridad de que el vínculo de sangre y el patriotismo, que nunca ha abandonado a U. lo pondrán de acuerdo con su hermano D. José Valerio.

Le reproduzco la carta del Dr. Aldunate. Su afecto amigo y compañero de armas.

S. S.

J. M. Rendón.

Sucre, 8 de febrero de 1896.

Sr. D. Exequiel Aldunate.

Oruro.

Mi siempre querido amigo D. Exequiel. En todo tiempo ha formado Ud. siempre en la fila de los buenos.—Hoy lo contamos con nosotros, así me lo asegura su hermano don Valerio. Es la causa mas santa la que defendemos y tenemos el propósito indeclinable de hacerla triunfar por todos los medios posibles, es decir: el partido conservador puritano ha de sacudirse de los elementos deletéreos que le asfixiaban.—Las causas eficientes: múltiples, y cuando el país conozca los fundamentos y motivos que origina el próximo sacudimiento, nos bendecirá porque es la causa del pueblo, es la causa de Dios.

Don Valerio le escribe con la elocuencia que solo es propia de él y la convicción de una alma honrada y viril.—El será nuestro guía intelectual.

Salvemnos al país. Ponga Ud. la mano sobre su pecho y diga si no tenemos razón para proceder así, llevando la labor hasta el sacrificio.

Amigo querido Exequiel, y adelante.—Por lo demás respondemos de su porvenir. Póngase al habla con el Sr. Emeterio Tovar y don Juan Pablo Ramos.

Que el cielo inspire a U. para su honor y su gloria. No vacile.

Queda entendido que toda reserva en el asunto.—Después de leer la presente se servirá romperla.

Saludamos a Ud. con afecto, confiando en su respuesta telegráfica inmediata como sus obsecuentes amigos.

Seguros

Servidores

José M. Paz.

Fdo. Delgado.

## EN LA PAZ

A la noticia de la conspiración fraguada en esta Capital y en Oruro, todo lo mas notable del vecindario encabezado por personajes como Reyes Ortiz, Corral, Sanjinés, Zalles y otros, se han levantado unánime para protestar contra la rebelión. Los representantes del pueblo, a su vez han aplaudido y prestado su adhesión a la actitud asumida por el grupo parlamentario residente en esta.

Los revolucionarios, como fruto de su ambición y de sus protervos fines no han poseído otra cosa que el ridículo y el desprecio público.

## EL SR. DANIEL CEVALLOS.

Ha llegado la noche del miércoles, trayendo formal representación de los grupos parlamentarios de La Paz y Oruro para solicitar del Gobierno la represión del conspirantismo, que estuvo a punto de echar por tierra el orden público y la constitucionalidad del país. Si este objetivo no se consiguiera los grupos parlamentarios de la República están decididos a convocar al Congreso a sesiones extraordinarias con el exclusivo objeto de responsabilizar al Ejecutivo por no haber adaptado las medidas convenientes en defensa del orden constitucional.

Tenemos el agrado de saludar al estimado caballero y simpático amigo, Sr. Cevallos, deseándole feliz éxito en la importante misión que le ha cabido desempeñar.

## ¿CONSERVADORES, EN?

El cuerpo político que estaba pugnando por abrirse campo en el terreno electoral, ha enseñado no solo las orejas sino las caderas y los colmillos: pretendió hacer revolución enarbolando bandera religiosa y se olvidó de las máximas del Cristo, que predichó la humildad, la obediencia, la resignación, el amor. El partido conservador se alzó en manos de la revuelta para derramar sangre boliviana, para hacer un caos de las instituciones republicanas para satisfacer ambiciones prematuras, para saciar la sed de venganza, ¡Oh! el país está dispues-

to á aplastar á los conspiradores en defensa de su honra y de su porvenir.

EL SR. ANICETO ARCE.

Nos asegura que este personaje, en conferencia celebrada con el Sr. Baptista, defendiendo con calor la necesidad de someter á juicio á los conspiradores á fin de mantener puro el imperio de la ley, solicitó el retiro del Ministro de la Guerra, Luis Paz; que habiendo preguntado el Presidente de la República quien reemplazaría á Paz en el desempeño de aquella cartera, el señor Arce contestó: yo me presto á ser Ministro de la Guerra, si de ello depende la salvación de la ley.

Declaración tan significativa, que honra á su autor, nos permitamos á ponerla en conocimiento del pueblo entero para que se evidencie de que es imposible que llegue á desconocerse la Constitución que nos rige y de que los próceres de la nacionalidad boliviana están á la cabeza del orden.

DON VALERIO ALDUNATE.

Conocidos como son ya los motivos que determinaron la renuncia de este caballero, del cargo de Vocal de la Corte Suprema, creemos que ha obrado con acierto al retirarse de él. El país no pierde mucho al privarse de los servicios del señor Aldunate, cuya carrera forense la ha hecho en gran parte como abogado de algunas compañías mineras ante los tribunales inferiores de la Provincia de Chayanta, en asuntos de segunda importancia como son los que se ventilan en las capitales de provincia.

IMPORTANTE.

En carta de un personaje notable de Potosí, que acabamos de recibir, leemos estas importantes palabras: "Aquí tenemos 600 hombres sobre las armas, listos para sacrificarse en defensa del régimen constitucional: el pueblo todo está resuelto á hacer con los traidores el escarmiento que Lima hizo con los Gutiérrez". Bien por el valiente pueblo de Potosí.

NOTICIAS Y NOTICIONES.

—Un abogado de nota ha pretendido reemplazar su toga de magistrado con una Secretaría General. *Risum teneatis.*

—Un ex-Ministro que hizo fiasco en su cartera, por su notoria é invencible ineptitud, acosejó organizar la revolución mediante el sistema gradual concéntrico. El Prefecto de Oruro le ha dado un voto de censura más eficaz que el que recibió de las Cámaras.

—En cuentas para palas, picos y azadones, se dice que figura el pequeño gasto de Bs. 28,000—erogados por cierto cajero alto, delgado, flexible, y cuya voz aflautada daría envidia á las coristas de zarzuela de tercera ó cuarta clase.

EL COMSERVANTISMO

Pieza melodramática, en tres actos, varios cuadros y algunos epílogos, en pura prosa. La acción en Bathania.

Dedicada á varios ingenios de esta Corte.

Las escenas del primer acto son de preparación para el conspirantismo. Hay varios máscaras. Pipelet el picapedrero, un estudiante de Salamanca, un dominó negro, un pez, un togado y cuatro polizontes.

En el segundo acto hay dos cuadros. El primero representa un cuarto particular: hay en el centro una mesa. La escena se desenvuelve con la presencia de todos los máscaras, que se presentan muy entusiasmados entonando varios estribillos del canto popular del carnaval. Togado escribe en la mesa: habiendo concluido su faena, impone silencio y lee el siguiente decreto: "Por cuanto la sociedad en comandita ha resuelto una Saint Barthelemy y destruir el edificio de la alcaldía, venimos en declarar que picapedrero mayor admirará la dirección de la obra demolidora y Togado desempeñará el papel de Secretario universal. Terminada la demolición, picapedrero renunciará á los bothuanos consernados y les dirá: Ahí teneis á pez de alcalde. He dicho". Una salva de aplausos coronó la lectura. Pez sacó del bolsillo un manifiesto que dice: "Bothanios: hasta hoy habeis tenido la mala costumbre de elegir vuestros alcaldes sujetándolos á vuestro parecer y á lo que llamais vuestra soberanía: os digo que eso es una mala

costumbre y os digo que yo castigaré vuestra soberbia. El sufragio que pensais que es apoyo de vuestra ley, os digo que me amenaza con su sombría mirada y me impide entrar desembozadamente; he resuelto derribarlo. Esa Carta que decís que defiende la justicia, ha sido dictada por vuestra ignorancia; yo os daré la justicia que resulta del mas fuerte: sufrireis el yugo de mi capricho. El fantasma, que designais con el mote de libertad, os digo que me ofende: no hay mas amo que yo. Renunciad á eso que llamais progreso á la sombra de la paz y de las instituciones: una alcaldía es tanto mas feliz cuantas mas veces ha visto pasar por su suelo el caballo de Atila. Os deseo la felicidad de los muertos". El entusiasmo en las máscaras desborda; pez es besado en la boca, hasta en los pies.

El cuadro segundo se desarrolla en el patio de un hotel de picapedreros. Herido uno de ellos por dependiente de turno, se apacigua el tumulto que se iba formando por los agentes de la "Sociedad demolidora".

El tercer acto, tiene dos cuadros. El primero representa una casa solariega. En el patio está sentado al sol un hombre cubierto de insignias; es el alcalde que va á cesar. Llegan varios bothnianos solicitando la energía del jefe para castigar las tentativas de la sociedad demolidora. El alcalde no sabe que responder: ignora todo. Llegan sus secretarios y le informan de que la sociedad demolidora ha hecho desgraciadas tentativas para destruir la alcaldía. En esto llega un correo con un paquete, que es entregado al alcalde. Se encuentra en el paquete, un oficio en el que el Sub-alcalde de una sub-alcaldía del Norte, da cuenta de haber arrestado á un picapedrero, á un máscara disfrazado de animal antidiluviano con el nombre de megaterio, y otro máscara disfrazado de ramo y otros troneas, por tentativa de ataque á la sub-alcaldía y propaganda en favor de la Sociedad demolidora. El alcalde permanece sereno; su semblante no revela ni cólera ni alegría: balbucea la palabra perdón para los inoerentes.

El segundo cuadro representa varios grupos en el palacio del alcalde pidiendo justicia. La autoridad balbucea excusas.

Grupos de pueblo cometen los últimos hechos: se dá noticia de haberse asilado en Legación extranjera Pipelet y togado.

Una escena fuera del drama, pues el autor no quiere guardar la unidad del lugar y de la acción. Papeal sellado, en otra sub-alcaldía, lee los papeles mandados por la Sociedad comanditaria, en que todos los rumores acerca de la demolición se declaran no solo falsos, sino que se imputan á los mismos bothnianos: los victimas han sido los mismos verdugos. Pez aparece en los manifiestos como debelador del complot.

Primer epílogo.—La Sociedad Comanditaria, con el trascurso del tiempo, ha madurado mejor sus planes y ha logrado por fin destruir el edificio y arrancar de los cimientos los torreones: los bothnianos han muerto. El antiguo alcalde yace con el cráneo destrozado por el tacón de pez. Tambien ha muerto el consueta. Solo reinan sobre los escombros de la Alcaldía los comanditarios.

Segundo epílogo. Pez duerme; pesadilla horrible le abruma: las sombras de Belzu, Melgarejo, y Morales y Daza le abrazan y le besan: le aconsejan que lleve la obra, hasta su conclusión; le bendicen. El teatro se hunde: pez es arrastrado por los fantasmas: resuena la carejada de los esqueletos que gritan progreso, ley, patria, amor y... cae el telón.

Andrade (De "La Tribuna"—Sucre.)

Remitidos

SEÑOR DIRECTOR DE "EL TELÉGRAFO". Ciudad.

Con motivo de la recomposición de la redacción de esta ciudad

de los señores Gabriel Levy Hoes de Potosí, por demora en el despacho de su correspondencia á Tacna, publicada en "El Imparcial" de hoy, debo hacer constar que la Dirección General de Correos tuvo conocimiento de ella el día de antes de ayer, y que habiéndola tramitado inmediatamente la ha puesto en conocimiento de la Dirección General de Correos de Chile para que se sirva ordenar los esclarecimientos del caso.

El informe del señor administrador de la oficina de esta ciudad dice al respecto, lo siguiente: Señor Director General—Informa.

"C n motivo de muy repetidos reclamos por extravío de comunicaciones dirigidas á Tacna, y para evitarlos en alguna manera, hace mas de un año que la correspondencia epistolar, de La Paz y del Interior de la República se remite de esta oficina con lista, á pesar de que la Convención Postal la considera innecesaria.

"He recibido en el copia los de las listas de Enero y Febrero últimos y en todas ellas están anotadas dos cartas para los señores Levy Hoes, entre las de otras cajas; lo que prueba que de acá se ha remitido en cada correo y es de suponer que el extravío tiene lugar en Tacna. Es cuanto el suscrito tiene á bien informar.

(Un sello). La Paz, Marzo 4 de 1896. (Firmado)—Moisés Velasco. Dirección General de Correos Bolivia—La Paz, Marzo 6 de 1896 Daniel Lapez Videla. Secretario.

Crónica.

¡ULTIMA NOVEDAD! GRAN SURTIDO DE SOMBROS INGLESES

Acaba de recibir la *Sombrereria Paeña* para caballeros y niños, y los vende ¡BARATÍSIMOS! 15 Calle Chirinos 17. La Paz, Marzo 5 de 1895.

AVISO.

Se invita á los señores vocales del Directorio Central para la reunión ordinaria que tendrá lugar el miércoles 11 del presente mes á las 7 p. m. en el local de costumbre.

Los secretarios.

HACIENDA EN VENTA

Se ofrece una situada á 11 leguas en esta ciudad con muy buenas condiciones.

Se darán pormenores en la Imprenta y Litografía Boliviana, calle de Chirinos frente á la Sulтана.

La Paz, Marzo 7 de 1896.

OPOSICIONES.

Por acuerdo del H. Concejo Departamental, se convoca á concursos de oposiciones para optar el puesto de auxiliar de las escuelas superiores números 2 y 3 de niños.

La inscripción de los interesados se hace en la Secretaria del Concejo con el término de 15 días de la fecha, y el examen será con arreglo al reglamento de 14 de Diciembre de 1891.

La Paz, Marzo 7 de 1896. El oficial mayor.

De Panamá Nos escriben: De paso para Quito, Lima y La Paz, se encuentra en esta ciudad

el personal de la Legación de Venezuela en el Ecuador, Perú y Bolivia, compuesto del Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario, General don Jacinto Lara; Secretario, doctor Rafael Domínguez y Adjunto, don Ramón Parra Almenas.

Con lucta que merece aplauso

Ayer ha tenido lugar en la mesa inscriptora, un hecho que merece aplauso. Fué á calificarse por segunda vez un artesano liberal, conducido por los agentes de escpartido; pero el secretario señor Roberto Montañó, reconoció al que quería imitar las transformaciones de Mesmeris y se opuso á inscripción, á pesar de las señas que le hacían los agentes. El doctor Eduardo que presidía la mesa, pidió nuevo juramento al señor Montañó (lo cual es irregular é ilegal), para que dijera la verdad sobre la inscripción del individuo. El señor Montañó, aseguró que él mismo había inscrito, en días pasados, á ese ciudadano y que lo conocía muy bien. La actitud del señor Montañó, merece aplaudirse, y lo hacemos como acto de justicia.

Vicepresidente

El cónclave liberal de Sucre, ha dado á luz, después de muchos pujos, dos fetos sietemesinos—los candidatos á vice presidencias son los señores Carrillo y Sainz (!).

Prefecto de Cochabamba

Ha ocupado este alto puesto público el doctor don Melchor Terrazas. El General Julián M. Lopez ha sido nombrado Comandante General de las reservas y depósitos del Centro. Despedida

Un grupo de los amigos del señor René Moreno dió ayer un banquete de despedida al estimable caballero que ha sido honrado por el Supremo Gobierno con el nombramiento de Subprefecto de la importante provincia de Pacajes.

Reinó la mayor cordialidad entre los amigos que reconociendo los grandes méritos del señor Moreno querían significarle el cariño que hacía él les anima.

Los excelentes licores y los platos bien aderezados influyeron para que en esta agradable manifestación fuese muy exquisita. Reunión

El miércoles en la noche tuvo lugar la espléndida reunión de los maestros de talleres, esta estuvo muy animada.

Hicieron uso de la palabra los representantes del Directorio que fueron á saludarles señores Ortega, F. Zuazo, Ciales, Zalles, Iturralde y fueron contestados por el estimable artesano Santiago Castillo.

La Cerveza

El periódico de recortes ó "El Comercio" para mas claridad, publica en un parralillo muy mono y por ende adulatorio para una de las fábricas y deprimente para la otra.

Pero se nos ocurre una pregunta: por qué si la *cerveza boliviana* es la mejor, se abusa de las etiquetas y corchos de la nacional para expenderla?

El buen artículo no mendiga párrafos de cronistas oficicos para acreditarse, simplemente, se somete al juicio y paladar de la opinion.

O será que "El Comercio" no tiene ya material para su crónica y quiere agrandar á sus lectores desprestigiando una fábrica que cuenta con las simpatías del pueblo?

Vaya con las chocheras, (R.)

Teatro La representación de antes de anoche ha obtenido un brillante y merecido éxito. Los señores Tejederos ó el Puma del Poder en una *Comedia* de libreto libre, pero de fatales consecuencias.

DOCUMENTO DIGITALIZADO 2024

Archivohistorico.lapaz.bo

La obra como, decimos anteriormente, es preciosa y la interpretación ha sido inmejorable.

Para esta noche se anuncia el crimen de la calle de Leganitos. Policía de Seguridad

Como acto de verdadera justicia, hacemos constar que la Policía de Seguridad á cuya cabeza se encuentra el activo Intendente don José Durandean, cada día mejora en su servicio.

Los mas de los robos que se cometían en la ciudad, son descubiertos con toda facilidad, debido á la actividad del señor Intendente, que se esfuerza por expiar á los hijos de Caño.

Actualmente se preocupa de organizar el cuerpo de celadores diurnos, dando cumplimiento á la aspiración de la representación paceña del 95 que creó esa importante mejora de gran utilidad para la localidad.

Nuestro parabien al señor Durandean.

Sr. Cronista de "El Comercio"

Señor:

En el número 3920 de ese diario existe un párrafo de crónica en el que se anuncia que el señor canónigo Macedonio Larrea ha sido designado como candidato á la Diputación por la 2ª sección de Omasúyos, como esto no es cierto, pues el candidato proclamado por el Directorio del Partido Nacional es el doctor José Pabón O. pedimos á usted rectifique dicho anuncio.

La Paz, Marzo 6 de 1896. Los secretarios

Diputación Por la 2ª sección de Omasúyos está definitivamente proclamado el señor José Pabón O. tanto por los ciudadanos de Omasúyos como por el Directorio Central.

Viaje Sabemos que el representante de la distinguida Compañía Prado, marchará á Cochabamba á convencerse del estado en que se encuentra la sociedad de ese país, cual el ánimo é informes que tiene para ver si la compañía puede hacer su excursión, y creemos que pasará á Sucre con el mismo objeto.

ORDEN DE PLAZA

El señor prefecto y Comandante General, dispone: En cumplimiento del artículo 13 del Supremo decreto de 2 de Mayo de 1894 las fuerzas que forman la primera serie del Depósito pasarán revista de comisario á hora 1 p. m. en la Plaza 16 de Julio el día domingo 8 de los corrientes, para cuyo efecto los cuerpos que componen dicha serie se formarán en los lugares de costumbre.

Comuníquese.—C. ZALLES. Comunicada.—El Teniente Coronel Mayor de Plaza.

Juan Melgarejo.

MOVIMIENTO DE PASAJEROS

La Paz, Marzo 6 de 1896. Señor Intendente de Policía, Muy señor nuestro: Participamos á usted que mañana sale la diligencia á Corocoro con los pasajeros siguientes: Rafael Alonso, Escolástica de Cuzco. Hoy llegó de Oruro con los siguientes: Paz de Stamp, Cesar M. Velasquez, Juan Milos y sirviente, C. Malschafky, Eduardo Idiague, Donato Lara. Somos de usted atentos S. S.

p. Ascarrunz h. L. Rivero

Es copia del original Adolfo Torrelio Secretario

V. B. O. El Intendente J. Durandean

Folletín de "El Telégrafo"

KMILIO ZOLA

ROMA

El cochero no se volvía ya, y Pedro se incorporó para gritarle una nueva dirección.

A San Pietro in Montorio. Al pronto el hombre se sorprendió, pareció no comprender. Con una seña del látigo lo indicó que era allí, á lo lejos. Al fin, y como el sacerdote insistiera, volvió á sonreír complacientemente con un amistoso meneo de cabeza.

Y el caballo partió, con paso mas rápido, en medio del dédalo de las estrechas calles. Siguiéron una, sofocada entre altos muros, en que la luz descendía, como al fondo de un zanjón. Despues, en el extremo hicieron una entrada repentina en la luz, atravesaron el Tíber, por el antiguo puente de Sixto IV, mientras que á derecha é izquierda se extendían los nuevos malecones, entre el desórden y las mezclas frescas de las construcciones recientes. Del otro lado, el Transtévère estaba tambien desventrado; y el carruaje subió la cuesta del Janículo, por una calle ancha que en grandes letreros llevaba el nombre de Garibaldi. Por última vez, el cochero hizo su ademán de orgullo bonachón, al nombrar aquella via triunfal.

Via Garibaldi. El caballo habia tenido que acortar el paso, y Pedro, presa de impaciencia infantil, volviase para ver, á medida que á sus espaldas, la ciudad se extendía y se descubría mas y mas. La subida era larga, los burrios seguían surgiendo hasta las lejanas colinas. Despues, en la emocion creciente que hacia latir su corazón; parecia que malgastaba la satisfacción de su deseo, desmigajandola así, en la conquista lenta y parcial del horizonte. Quería sentir de golpe la sorpresa, Roma entera vista de una ojeada, la ciudad santa poseída estrechada en un solo abrazo. Y tuvo la fuerza de no volverse á mirar, á pesar del impulso de todo su ser.

En lo alto habia un vasto terral. Allí se encuentra la iglesia de San Pietro in Montorio, en el lugar en que se dice que San Pedro fue crucificado. El sitio está desnudo y pajizo, quemado por los grandes soles del verano; mientras que un poco mas lejos, atras, las aguas claras y mugientes de l'Acqua Paola, caen en gruesos borbotones de las tres tazas de la fuente monumental, eternamente frescas. Y á lo largo del parapeto que limita el terrado, á pico sobre el Transtévère, se alinean siempre los turistas, ingleses delegados, cuadros alemanes, boquiabiertos de admiración tradicional, en la mano la Guía que consultan para reconocer los monumentos.

Pedro saltó ágilmente del carruaje dejando la valija en el asiento, haciendo señas de que esperara al cochero que fué á situarse cerca de los otros fiacras, y que se quedó filosóficamente sobre el pescante, al rayo del sol, con la cabeza gacha como su caballo, ambos resignados de antemano á la larga espera acosiumbrada.

Y Pedro miraba ya, hecho todo ojos, con toda su alma, de pie contra el parapeto, en su estrecha sotana negra, con las manos desnudas y apretadas nerviosamente, ardiendo con su fiebre. ¡Roma! ¡Roma! la ciudad de los Cesares, la ciudad de los Papas, la Ciudad Eterna que dos veces ha conquistado el mundo, la ciudad predestinada del ensueño ardiente que le dominaba desde meses atras! ¡Por fin estaba allí, y la veía! Las tormentas de los dias anteriores habian atemperado los grandes calores de agosto. Fresca estaba la admirable mañana de septiembre, con el azul ligero del cielo sin tacha, infinito. Y era aquella una Roma inundada de dulzura, una Roma de ensueño que parecia evaporarse al claro sol matutino. Fina bruma azulada flotaba sobre los techos de los barrios bajos, apenas sensible, con delicadezas de gasa; mientras que la campiña inmensa, los montes lejanos se perdían en pálidos matices sonrosados. Nada distinguió al pronto, no queria detenerse en detalle alguno, entregábase á Roma entera, al viviente coloso, tendido ante él, sobre aquel bello necho del polvo de las generaciones. Cada siglo habia renovado su gloria, como al impulso de la savia de una juventud inmortal. Y lo que le conmovió, lo que le hacia palpitar su corazón mas fuerte, á grandes latidos, en aquel primer encuentro, es que hallaba á Roma tal cual la deseaba, matinal y rejuvenecida, de una alegría alada, casi inmaterial, sonriente ante la esperanza de una vida nueva, en aquella aurora tan pura de un bello dia.

Entonces Pedro, inmóvil y de pie ante el horizonte inmenso, con las manos todavia apretadas y ardientes, revivió en algunos minutos los tres últimos años de su vida. ¡Ah, qué terrible fué el primero, el que pasó en el fondo de su casita de Neuilly, encerrado á piedra y lodo, soterrado como un animal herido que agonizaba! Volvía de Lourdes con el alma muerta, con el corazón ensangrentado, sin tener ya más que cenizas. El silencio y la noche habian comenzado á reinar sobre las ruinas de su amor y de su fé. Trascurrieron dias y dias sin que sintiese latir sus venas, sin que surgiera fulgor alguno para iluminar las tinieblas de su abandono. Vivía maquinalmente, esperando tener el valor de devolverse á la existencia en nombre de la razón soberana que le habia hecho sacrificarlo todo. ¿Por qué no era mas resistente y más fuerte? ¿Por qué no adivinaba tranquilamente su vida á sus nuevas certidumbres? Ya que no queria abandonar la sotana, fiel á su único amor y por repugnancia al perjurio ¿por qué no señalarse como tarea, alguna ciencia licita á un sacerdote, la astronomía ó la arqueología por ejemplo? Pero alguien floraba dentro de él—su madre, sin duda—una inmensa ternura apasionada que nada habia saciado todavia y que desesperaba siempre de poderse satisfacer. Era el sufrimiento continuo de su soledad, la llaga que permanecía viva en la alta dignidad de su razón reconquistada.

Despues, una tarde de otoño, bajo un triste cielo de lluvia, la casualidad le puso en relación con un anciano sacerdote, el ábáte Rose, vicario de Santa Margarita en el arrabal Saint-Antoine. Fue á verle, en el fondo del húmedo piso bajo que ocupaba en la calle Charonne,—tres piezas transformadas en asilo de los niños abandonados que recogía en las calles vecinas. Desde entonces su vida cambió; habiase introducido en ella un interés nuevo y todo poderoso, y se convirtió en ayudante, poco á poco apasionado, del anciano sacerdote. Era largo el camino de Neuilly á la calle Charonne. En un principio anduvo solo dos veces por semana. Despues todos los dias; salía de su casa en la mañana para no volver hasta la noche. Las tres piezas no bastaban; alquiló el primer piso, reservó una de sus habitaciones, y terminó por dormir á menudo en ella; su pequeña renta se invertía allí toda entera, en el socorro de un niño prestado á la infancia pobre; y el anciano sacerdote, encantado, conmovido hasta las lagrimas por esa juvenil abnegación que le caía del cielo, abrazaba á Pedro florado y lo llamaba hijo del Dios de bondad.

Pedro conoció entonces la miseria, la perversa y abominable miseria; vivió en su casa, con ella, durante dos años. Comenzó por los pequeños seres que recogía, ó que le llevaba la caridad de los vecinos desde que el asilo se coló en el barrio: niños, niñas, pequeños caídos á la calle mientras que los padres y las madres trabajaban, bebían ó morían. A menudo el padre habia desaparecido, la madre se prostituía, la embriaguez y el libertinaje habian entrado en el hogar junto con la falta de trabajo; y aquella era la unidad del arroyo; los mas pequeños se morían de hambre recorriendo las aceras, los otros volaban hacia el vicio y el crimen. Una noche, en la calle de Charonne, sacó de debajo de las ruedas del carro, á dos niños, dos hermanos, que ni siquiera pudieron dar una seña, venidos quien sabe de donde. Otra noche, volvió con una niña en brazos, un angelito rubio, de tres años apenas, encontrada sobre un banco y que lloraba diciendo que su madre la habia abandonado allí. Y mas tarde, fuerosamente, de esos flacos y lastimosos pajarillos, arrojados del nido, pasó á los padres, vióse empujado á entrar de la calle á los tabacos, internándose cada dia mas en ese inferno, concluyendo por conocer todo su espantoso horror; con el corazón destrozado, anonadado de amedrentada angustia y de inútil caridad.

¡Ah, la doliente ciudad de la miseria, el abismo sin fondo de la derrota y el sufrimiento humano! ¡cuantos viajes hizo á ella en aquellos dos años que tras araron su ser! En aquel barrio de Santa Margarita, en el seno mismo del arrabal Saint-Antoine, tan activo, tan animoso para el trabajo, descubrió casas sórdidas, callejas enteras de casuchas sin luz, sin aire, húmedas como

Avisos

HOTEL LIEUTAUD. Bolivia La Paz. ANTES PLAZA "16 DE JULIO" Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las comodidades de un hotel de primera clase. Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias.—Gren. salón de billares Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia La mejor comida de La Paz

AVISO.

El infrascrito cirujano dentista, graduado en Norte América pone á la disposición del público sus conocimientos en las diferentes especialidades de esta profesión.

Horas de oficina de 8 a. 11 a. m. y de 12. 5. p. m.

Calle de Ayacucho .Nº 31, esquina de Chirinos.

Dr. J. A. de Castro.

Morrhuel de Chapoteaut

25 veces más activo que el aceite de higado de bacalao

EL MORRHUOL representa todos los principios constitutivos del aceite de higado de bacalao natural, salvo la materia grasa. Todo el mundo conoce los inconvenientes del aceite de higado de bacalao que, desagradable al paladar y al olfato, es arrojado muy á menudo por el estómago y provoca accidentes dártricos. El MORRHUOL suprime estos inconvenientes, y hoy dia, en los hospitales, enfermerías y casas de socorro, en la clientela civil y militar, los médicos se congratulan de hallar en el MORRHUOL un medicamento que despierta el apetito devuelve á los típicos los colores perdidos, corta los tos, los sudores nocturnos y da al paciente la sensación de un aumento de fuerzas y bienestar. El MORRHUOL tomado sin dificultad hasta por las enfermeras, modifica rápidamente la constitución de los niños oncenquicos, propensos á respirar á menudo. El MORRHUOL que no tiene relación alguna con los extractos de higado de bacalao, se expende encerrado en cápsulas redondas que contienen 5 gramos de aceite moreno, reconocido por los médicos como el más rico en principios activos.

MORRHUOL CREOSOTADO. Además del MORRHUOL, estas cápsulas contienen los principios activos de la creosota de haya, desembarazada del creosol y de los productos acídicos que existen siempre en las creosotas del comercio y producen acción caustica en el estómago y los intestinos. El MORRHUOL ejerce su acción ordinaria, y la creosota, gracia á sus propiedades antisépticas, cicatriza las cavernas del pulmón en la tuberculosis y la tisis en segundo y aun en tercer grado. PARIS, 8, Rue Vivienne y todas las Farmacias.

SAVIA PECTORAL

EL Jaraba de Savia de Pino marítimo de Lagasse, popular hace 30 años, es el solo preparado con la verdadera Savia de Pino obtenida por inyección de los troncos; cura resfriados, tos, gripe, catarros, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras. En PARIS, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAUDT y Cº

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis. JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo. JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezones, los empínes, la herpes, el eczema y el prurigo. JABON de ALQUITRAN de NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior. JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiepidémico. JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo. PARIS, 8, RUE VIVienne

PREVENCIÓN AL PÚBLICO.

Acabamos de descubrir y denunciar ante los Tribunales, que con nuestra etiqueta de la CERVECERIA NACIONAL, y valiéndose probablemente de las botellas vacías que contuvieron cerveza elaborada en nuestra fábrica, ó quizá sirviéndose de etiquetas falsificadas; se comete una estafa, vendiendo, tanto en esta ciudad como en las provincias, una cerveza falsificada y nociva por su mala calidad, haciéndola pasar como CERVEZA NACIONAL.

Para evitar la repetición de este engaño, que cede, así en perjuicio de los consumidores; prevenimos por medio de nuestro artículo, como contra la salud de los consumidores, se obtenga el crédito al público, que á fin de cerciorarse de la legitimidad de la cerveza, se obtenga nuestra etiqueta, y no tomar un brebaje nocivo, se examine el original, que consiste en una botella, para ver si tiene la marca de comercio, que consiste en la inscripción "Cervecería Nacional" La Paz, y el sello del corcho. Siempre que no exista esta marca, aun cuando la botella sea hermosa, la cerveza es falsificada.

La Paz, 20 de Noviembre de 1895. LA CERVECERIA NACIONAL



PAPEL PARA IMPRENTA

De buena calidad acaba de recibir este establecimiento y lo ofrece en venta á precios mas bajo que el de plaza.

ALCOHOL DE CAÑAMINA

Vende su productor José Ibargüen en su casa propia Calle de Yanacocha Nº 121, con la rebaja de 1. boliviano en cajón, del precio en que expende el Estanco.

LORENZO VERASTEGUI

SASTRERIA ELEGANTE

Este acreditado establecimiento que siempre ha sabido satisfacer al gusto de la gente de buen tono, se encuentra situado, por motivo del trabajo del local donde estaba instalado, en el Salón del frente á la puerta de calle. Al mismo tiempo anuncia á sus favorecedores que tiene en venta ropa hecha para todo gusto y acaba de recibir directamente un magnífico surtido de casimires y otros artículos para caballeros. La Paz, 16 Agosto de 1895.

PELUQUERIA ELEGANTE

DE JOSÉ P. SEGALINI

PLAZA 16 DE JULIO

Este acreditado establecimiento después de haberse trasladado á la casa del señor Bautista al lado del Salón Continental, se halla ya decentemente establecido y ofrece sus servicios á la juventud elegante. Además ejecuta toda clase de trabajos convenientes al arte de Peluquería.

P. EXTRACTO

DEL REGLAMENTO DE INFANTERIA DE LINEA

Este importante opúsculo publicado con sujeción á los Artículos de la Táctica Militar vigente y con la autorización respectiva del Supremo Gobierno se encuentra de venta en las librerías de los Señores Forgues y Farfán al precio infimo de un boliviano.

ALMANAQUE ILUSTRADO PARA 1896.

Ha salido á luz esta publicación dirigida por el doctor Alfredo Ascarrunz y con la colaboración de los señores: Agustín Aspiazu, Moisés Ascarrunz, Luis J. Ampuero, Benjamín Blanco hijo, J. Ricardo Ballivián, Enrique F. Cornejo, M. Alberto Cornejo, José María Camacho, Anjel Díez de Medina, Rubén Darío, Isaac G. Eduardo, Abel Ferreira, Eduardo Henry Ricardo Kramer, Jaime Freire, Pedro Kramer., Juan G. Matta, Jorge S. Mendieta, Modesto Omiste, Marco D. Paredes, Claudio Pinilla, Jacóbo Ramallo, Luis Salinas Vega, Rosendo Villalobos, Adela Zamudio, Cesáreo Zalles, José V. Zaconeta.

Se vende en todas las librerías y en el "Nuevo Taller—tipo-litográfico" á Bs. 2 ejemplar. La Paz enero de 1896.

ES TIEMPO OPORTUNO

Para suscribirse á los periódicos siguientes para 1896. "Moda elegante ilustrada" de Madrid. "La Estación" quincenaria de Modas—Berlín. "La Ilustración Española-americana"—Madrid. "La América científica"—Nueva York. "La Revista hispano-americana."—San Francisco de California. "El Perú ilustrado"—quincenal—Lima. "Le Journal des Debats"—quincenal—Paris. "La Semaine française" semanal—Paris. "La Crónica Médica"—Lima. "El Monitor Médico"—Lima. Agencia en La Paz para toda la República. Librería de José M. Farfán.—Calle de Ayacucho.